

**XXV AÑOS  
DE ECONOMISTAS  
Y ECONOMÍA LEONESA**

**Edita:**

Colegio de Economistas de León

**Dirección:**

Dña. Nuria G. Rabanal

**Coordinación editorial:**

Dña. M<sup>a</sup> Teresa Cosmen Alonso, D. José Luis Placer Galán

**AUTORES:**

José Manuel Diez Modino

José Miguel Fernández Fernández

Nuria G. Rabanal

Ana M<sup>a</sup> González Fernández

Pablo Gutiérrez Rodríguez

Cristina Gutiérrez López

Ana Rosa Pertejo Blanco

José Luis Placer Galán

Manuel Rey Alvarez

José Luis Vázquez Burguete

**Realización Editorial:**

Gráficas ALSE

[www.alse.com.es](http://www.alse.com.es)

**Depósito Legal:**

LE-561-2012

---

*El Colegio de Economistas de León no comparte necesariamente las opiniones expresadas en los capítulos publicados en este libro. Los únicos responsables son sus propios autores.*

# ÍNDICE

Presentación .....	7
- <i>Valentín Pich</i>	
Memoria Colegial .....	9
Memoria Gráfica.....	15
Prólogo. La Economía leonesa.....	37
- <i>José Villaverde Castro</i>	
Veinticinco años del Sector Agrario en León .....	39
- <i>José Manuel Díez Modino</i>	
El sector Minero Energético .....	63
- <i>Nuria G. Rabanal</i>	
Veinticinco años del comercio en León: nuevos vientos, nuevas realidades .....	81
- <i>José Luis Vázquez Burguete, Pablo Gutiérrez Rodríguez</i>	
Evolución del sector turístico en la provincia de León 1985-2010 .....	105
- <i>Ana González Fernández, Ana Rosa Pertejo Blanco</i>	
El sistema sanitario en la Provincia de León .....	129
- <i>Cristina Gutiérrez López</i>	
25 Años de Educación en León: 1985-2010 .....	147
- <i>Manuel Rey Álvarez</i>	
El sector financiero en León: 1986-2010 .....	161
- <i>José Miguel Fernández Fernández</i>	
El comercio exterior en la provincia de León .....	187
- <i>José Luis Placer Galán</i>	

Estimados lectores y compañeros:

Supone una gran satisfacción, institucional y personal, dar luz a un proyecto editorial que se gestó hace un año y medio recién llegada como Decana del Colegio.

Que una institución como el Colegio de Economistas de León, haya cumplido más de un cuarto de siglo, significa mucho para la historia de un colectivo, el de los economistas, que nunca ha precisado de colegiación obligatoria. Eso sólo prueba que en todos estos años por encima de las obligaciones normativas hemos sabido construir la profesión de economistas.

Entiendo que esta carta ha de ser breve y ha de servir para poner de manifiesto en nombre la institución y todos sus miembros, nuestro más sincero agradecimiento a todos los involucrados en este proyecto, por ello, me van a permitir que se lo exprese:

A la Junta de Gobierno del Colegio por darme su apoyo a esta iniciativa.

A la Fundación Monteleón, su recientemente fallecido presidente, D. Urbano González Santos y su Gerente, D. Dionisio Domínguez Mendoza por su patrocinio y apoyo institucional y personal al proyecto editorial que presentamos. Sin su colaboración este libro no habría sido posible.

A D.<sup>a</sup> M.<sup>a</sup> Teresa Cosmen Alonso, vocal de la Junta de Gobierno que presido, por la coordinación de la parte institucional del libro.

A los ex decanos del Colegio, D. Fernando Sotillo Blasco, D. Francisco Martínez Caballero y D. Roberto Escudero Barbero, no sólo por su aportación al libro, sino también porque ellos con su labor han edificado paso a paso la historia de este Colegio.

Al profesor D. José Villaverde Castro, brillante académico leonés y Catedrático en la Universidad de Cantabria que no ha dudado en su apoyo al aceptar prologar esta obra.

A D. José Luis Placer Galán, compañero colegiado y Catedrático de la Universidad de León por su implicación y coordinación de la parte académica del libro.

A todos los compañeros colegiados autores de los diferentes capítulos, por el conocimiento que nos aportan sobre la economía leonesa sus trabajos y por su ayuda y su contribución voluntaria y desinteresada a este proyecto.

Por último, a todos los compañeros que con su colegiación han hecho viable la pervivencia en el tiempo de este colectivo en León.

Iniciamos nuestra andadura en 1984. Haber cumplido veinticinco años supone cerrar un párrafo de la historia colegial a la que hemos puesto un punto y seguido no un punto y final. Quienes hoy estamos en la representación y gestión colegial, y también todos los que formamos parte ahora mismo de él, hemos de asumir la escritura del párrafo siguiente con el bolígrafo del esfuerzo, la profesionalidad y la ética en el trabajo.

**Nuria González Rabanal**

Decana-Presidente

# Presentación

**Valentín Pich**

XXXX

Es para mi un honor que desde el Colegio de Economistas de León se me pida, en este caso a través de su actual Decana, Nuria González Rabanal, presentar el libro que conmemora el 25 Aniversario de su creación y un motivo de satisfacción por ser un Colegio que he tenido la oportunidad de visitar con frecuencia invitado por sus responsables, por lo que lo conozco bien y, por tanto, puedo hablar con conocimiento de causa.

Cumplir veinticinco años es un hito con la vida de cualquier institución, y cumplirlos con éxito es un mérito que hay que reconocer a quienes han estado al frente de la misma y al colectivo que lo integra que ha sabido elegirlos y seguirlos en sus propuestas. Este período le ha permitido, no solo asistir, sino participar en unos años que han supuesto el afianzamiento y la consolidación de la profesión, su diversificación y su reconocimiento definitivo por la sociedad.

Esta realidad de nuestra profesión es especialmente aplicable al Colegio de León, pues me consta su presencia en la sociedad leonesa y su reconocimiento por esta. No son palabras expresadas ante la necesidad de presentar un libro conmemorativo más, sino que son reflejo de lo que he podido ver y comprobar en cuantas ocasiones, y han sido numerosas, me han invitado a actos del Colegio, en los que he presenciado como lo mas representativo de la sociedad leonesa, especialmente del ámbito económico, tanto del sector público como privado, estaba presente en los mismos. Valga como muestra lo que acontece cada año en la entrega de los premios Fernando Bécquer de Economía que tiene establecido el Colegio, la celebración del día del Economistas, o el propio acto conmemorativo del 25 Aniversario que se pretende perpetuar con este libro.

También se nota esa boyante vitalidad en la presencia y participación que el Colegio ha tenido y tiene en el Consejo y en sus actividades y representación, claramente mayor a la que le correspondería si nos atenemos al tamaño del Colegio por el número de colegiados. Aunque hay que recordar que el Colegio ha crecido de manera importante desde que se creara con cien colegiados justos, como establece la normativa colegial, por segregación del Colegio de Oviedo, hoy Colegio de Asturias.

Hay que reconocer en la historia del Colegio de León el buen hacer de sus Juntas de Gobierno, y especial referencia tengo que hacer de los Decanos que han pasado por el cargo durante este primer cuarto de siglo de vida colegial, a los cuales he tenido la satisfacción de conocer, desde los distintos puestos que yo mismo he ocupado en el Consejo, Fernando Sotillo Blasco, Francisco Martínez Caballero, Roberto Escudero Barbero, y ahora Nuria González Rabanal, pero también a sus colegiados sin cuya participación y colaboración en las tarea del Colegio no sería posible que llegaran a buen puerto las iniciativas de sus responsables.

Creo que el Colegio se encuentra en una magnífica situación para continuar una andadura de éxito en los próximos veinticinco años, y a la vista de la desbordante actividad de su actual Decana cuya participación y trabajo en el Consejo es enorme e ilusionante, no tengo la menor duda de que así será. Felicidades a cuantos han hecho posible los logros del Colegio de León en sus primeros veinticinco años de andadura.